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B4_E5_85_A8_c73_390822.htm 主持人：今天我们为大家请来

的是万学海文考研辅导专家谢青云老师。很多同学都希望谢

老师能在2009年全国研究生招生院校的选择上给大家一些建

议。 谢青云：关于院校选择，首先要了解所报的报考院校。

对于一个准备考研的学生来说，如果对众多的研究生招生单

位了解甚少，报考时就会呈现出一定的盲目性。 2006年全

国127.12万考生报考全国847家研究生招生机构，报名人数排

列第1名的高校是北京大学，而报名人数排列第63名的高校是

哈尔滨工程大学。从北京大学到哈尔滨工程大学，这前63所

学校就集中了51.3%的考生。 这些数据表明，年复一年，大多

数考生集中到了极少数学校，想在这里立于不败之地，绝非

易事。由于考研报名择校的盲目性，导致了考研“高端单位

”门庭若市、“低端单位”门可罗雀的格局。正是这种分布

格局，导致了很多考生以近400分的高分被淘汰出局，而有些

考生仅仅考了300多分，却能如愿以偿。这就要求考生一定要

根据自己的实力选择学校。 主持人：请问谢老师，在专业的

选择方面还有哪些需要注意的地方呢？ 谢青云：中国硕士研

究生招生专业是按照二级学科来划分的，我国总共有12大学

科门类，下分88个一级学科，再分382个二级学科，外加17种

专业硕士，全国共有近400个研究生招生专业。与热门专业对

应，冷门专业就呈现出连续多年报名人数少于招生人数的奇

怪现象。 主持人：考生要报考什么样的专业，怎样选择好专

业，又如何备考呢？ 谢青云：同学们要根据自己的基础与目



标选择有效的学习资料，按照时间顺序把备考时间划分为不

同阶段，对全年的规划做到心中有数。要培养自己的科研能

力，包括学术论文写作能力，这样不但可以进一步符合研究

生招生单位的要求，而且能为将来踏入研究生课堂打下良好

的基础，使自己成为符合国家要求的合格的研究生入学者，

实现自己的人生梦想。 主持人：目前各大高校和研究院的招

生专业数量不断扩大，谢老师有没有自己的看法？ 谢青云：

高校和研究院的招生专业数量不断扩大，会让学生选择之路

更宽。 近几年是中国研究生发展历史上十分辉煌的几年。在

国务院学位委员会第二十二次会议上，通过了《第十批博士

和硕士学位学科、专业名单》。全国共586个研究生招生单位

获得了7330个新的学位授权点。增长幅度为历年之最。 考生

在地区和院校的选择上不再是瓶颈之口。09年，在以往基础

上，更多院校开始新增专业和自设专业的招生，比如湖北大

学新增6个专业，人民大学新增4个专业，苏州大学新增9个专

业，郑州大学新增9个专业，而招收教育硕士专业的院校从去

年的49所增加到57所，招收法硕的院校从48增加到78，工商

管理从94增加到127⋯⋯增长幅度之快，之多。由此窥见09年

会有更多的院校开设学生们心仪的专业，学生的选择道路宽

且广。 主持人：对于研究生招生规模谢老师有何看法呢？ 谢

青云：各研招单位招生规模稳中有长。为了培养高层次教育

人才，适应社会快速发展并与国际教育接轨，从2000年开始

，我国大力扩招研究生，招生幅度一浪超一浪。95年至99年

每年增幅不到1万，而2000年至2007年，增幅分别是：2万

、2.5万、8.5万、7.5万、6万、3万、4万、2万。也就是说，02

、03年、04年时增幅最大的3年，之后基本保持平稳增长。那



么，预计09年，招生规模仍然会小幅度增长。 主持人：谢老

师能否谈谈统考专业科目？ 谢青云：统考专业科目是进一步

增多。专业统考一方面有利于简化考试，另一方面有利于规

范考试制度，使研究生入学考试更加公平、公正。因此，在

以往教育学、心理学、08年农学等门类改革的成功下，会有

更多的专业逐步走向统考趋势，统考改革日渐合理。 支持人

：有人说，二区考研竞争力度会上升，能否谈谈您的看法？ 

谢青云：为了照顾中部及边远地区人才的培养和发展，国家

每年在政策上都会对不同考区的考生在分数线上有所倾斜。

比如二区的分数线要比一区低5分左右，三区的分数线比二区

低5分左右，一区和三区几乎相差10分左右。考生为了分数上

的优惠，会根据自身情况选择合适的地区，从而降低部分地

区的激烈竞争。 目前，由于一区的7个院校被调至二区，而

二区中的部分院校不乏各省级的重点研招机构。因此，预

测2009年报考二区的考生会出现历年来的一个小高峰。 主持

人：对于公费，您有什么信息提供给大家呢？ 谢青云：公费

比例会继续增长。近几年，社会上、学校里、甚至政府部门

都传言，研究生培养将转向全面自费，引起考生一片骚动。

事实上，近三年间中国研究生招生机构的公费生比例一直在

提高，对应的，自费比例在下降。2007年的总体情况是：10

个研究生中，7个公费、3个自费。而从2004-2007年全国研究

生招生公费比例变化趋势为：54%54%57%67%。 况且，很多

学校都将实验研究生培养奖励制度，奖金涵盖率很高，从一

等奖到三等奖几乎覆盖所有学生。这项制度非常有助于学术

人才的培养，也确实能帮助不少学生解决学费、生活费问题

。因此，相对而言，公费比例只会是上升，而不是下降。 主



持人：对于专业和院校的填报，谢老师还有什么建议么？ 谢

青云：对于专业和院校的填报一定要理性。我还要建议考生

做好充分的心理准备来迎接考研大军的人数上的竞争压力。

考生报考的专业和院校层次须与考研实力相符。最好选择既

具有挑战性又力所能及的专业和学校。应该根据自己的复习

情况，报考分数要求高一点、质量好一点的学校。这样才会

使你更加努力地复习。在备考的最后冲刺阶段，特别是报名

前夕，更应该充分重视信息的获取和沟通。 另外，在选择院

校、专业方面忌盲目。报考院校及专业前考生应参照以下因

素：该院校专业的报考情况、未来发展及就业情况、该校研

究生培养侧重及专业水准，结合个人综合实力与经济能力作

出理性的决策。从以往报名的情况来看，报考北京市、上海

市、江苏省、湖北省四大地区的考生占总考生人数的四成左

右，过半考生集中在工商管理、计算机应用，法律、企业管

理、金融、通信等专业。其次，考生还要考虑个人的综合实

力和经济能力。 选哪一个学校最重要的是看它是不是适合自

己，而不是它是不是最好，是不是排名靠前；另外还要看自

己能够考上的可能性。 主持人：好的，时间关系，我们的讲

堂就进行到这里。再见，谢老师 谢青云：再见，同学们。预

祝09年考生金榜题名！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


